



## LA LUCHA DEL PUEBLO CONTRA EL FASCISMO

# La situación en Extremadura ha quedado despejada satisfactoriamente

### El nuevo Gobierno es acogido con júbilo.—La agonía del Alcázar de Toledo.—Se lucha en Asturias y en Córdoba, con ventajas para las fuerzas leales

#### EL GOBIERNO DE LA VICTORIA

## Sus poderes son poderes invencibles

La acogida dispensada al nuevo Gobierno revela hasta qué punto su constitución significa, no sólo un acierto, sino el atendimiento de una necesidad urgente. Automáticamente la moral pública se ha sentido fortalecida y exaltada. ¿Acaso porque el Gobierno anterior no mereciera toda suerte de confianzas? Sería injusticia notoria aceptar el supuesto. Por el contrario, en el haber del Gobierno dimitido figuran muchas partidas que le hacen acreedor a gratitud. ¿Con errores? ¿Con aciertos? El tema tiene una importancia secundaria o, por mejor decir, no tiene importancia ninguna.

Por encima de toda apreciación de detalle, lo que cabe consignar como fundamental es la absoluta dedicación del Gobierno anterior a la causa popular. Su propia dimisión, razonada en una nota ejemplar, es un testimonio honroso de lo que decimos. Con ese testimonio, si no hubiera otro, estaría suficientemente acreditada la conducta del Gobierno anterior y justificada plenamente la formación del actual.

Apresurémonos a subrayar con las mejores palabras de elogio la declaración ministerial del nuevo Gobierno, modelo de sencillez, que se ajusta de manera perfecta a las circunstancias presentes. No hay en ella una frase inútil ni una sola concesión retórica. Se advierte bien, a través de su declaración, cuál es la conducta que el Gobierno se impone. Largo en hechos y parco en declamaciones. Por sus hechos, en efecto, esperamos—seguros de acertar—que el Gobierno revalide y acreciente, día por día, la confianza popular, de la cual nace como auténtica expresión. Por eso mismo nos complace más la severa sencillez de su nota inicial, en la que nada sobra y en la que nada falta a la vez. ¿Qué suerte de promesas, propósitos gubernamentales o aspiraciones políticas podrían esbozarse que no estén contenidas implícitamente en su texto? Cuantos pudieran imaginarse se refunden ahora, por razón del apremio y de la gravedad del momento, en el afán de asegurar el aplastamiento de la insurrección. Ese punto del programa ministerial es todo el programa. No tiene el Gobierno por qué plantearse otros, ni puede nadie, sin olvido de su responsabilidad, exigirlos. Vencer—decíamos ayer—es el empeño fundamental, al cual deben sumarse—están sumadas—las voluntades de todos. Por algo es unánime la convicción de que el Gobierno actual es el Gobierno de la victoria.

Acaso merezca comentario la parte de la declaración ministerial que se refiere a las relaciones internacionales de la República. Reclamar para los poderes legítimos de España el respeto que España guarda para los demás países, es deber que ningún Gobierno puede soslayar, y que el actual atenderá con la firmeza que las circunstancias exigen. El tema, por excesivamente delicado, nos demanda prudencia, tanto más cuanto mayor sea nuestra confianza—y lo es plena—en los hombres que ejercen las funciones de Gobierno. Subrayamos simplemente el hecho de que la República, en sus horas más graves, no ha merecido el trato que merece y le corresponde en estricta lealtad de relaciones con los demás países. Ningún Gobierno legítimo puede ser desconocido, ni siquiera indirectamente, en su autoridad. Pero menos que ninguno un Gobierno que nace como representación fiel de la entraña popular. Ni en el interior tuvo jamás un Gobierno mayor solidez moral, ni para el exterior podría ningún otro ofrecer mayores garantías. Dentro y fuera es un Gobierno de autoridad ilimitada e indiscutible. Esperemos que esa evidencia no sea puesta por nadie en entredicho.

En las horas que cuenta de existencia, el Gobierno ha recibido ya la adhesión caliente, fervorosa, de las masas populares. Las que luchan en los frentes de batalla y las que en la retaguardia constituyen la gran población civil cuya libertad se trata de asfixiar. Esos son los poderes más altos del Gobierno. De tal naturaleza y calidad moral, que son, a despecho de traiciones y bestialidades, poderes invencibles.

#### EL PROLETARIADO, UNIDO CONTRA EL FASCISMO

## La C. N. T., en una actitud de comprensiva cooperación

Un redactor de la Agencia Febus se ha entrevistado con el secretario del Comité nacional de la Confederación Nacional del Trabajo.

Antes de esta entrevista de nuestro compañero, el Comité nacional de este organismo se ha puesto al habla con el presidente del Consejo de Ministros, y en dichas conversaciones la C. N. T. ha fijado su posición ante el nuevo Gabinete.

Nosotros hemos insinuado unas preguntas al secretario del Comité nacional, y él nos ha dicho:

«Tiene dos puntos de vista la cuestión de la adhesión de la C. N. T. al Gobierno. Si la C. N. T. se atiene en la hora actual a su trayectoria espiritual y revolucionaria, en manera alguna puede dar su conformidad al nuevo Gobierno. Ahora bien; por encima de esta apreciación de tipo ideológico está la imprescindible necesidad de un Gobierno fuerte, que, contando con el apoyo de todos los sectores enrolados en el frente antifascista, canalice los esfuerzos y ardores populares para conducirnos al definitivo triunfo.

En este aspecto, el Pleno nacional de la C. N. T., celebrado el día 3, después de examinar la propuesta de la Comisión Ejecutiva de la U. G. T., consistente en prestar su colaboración directa al nuevo Gobierno, ha resuelto que, «por muy duras que fueran las circunstancias actuales, no debía abandonar la línea insurreccional de nuestro organismo confederado». Ahora bien; como prueba de tolerancia y comprensión, este Pleno trans-

mitió al nuevo Gobierno—después de hacer constar nuestro apoyo y colaboración moral—nuestro deseo ferviente de que en todos los departamentos gubernamentales se crearan Juntas asesoras, en las cuales dieran la participación correspondiente a nuestra organización. La distribución de puestos en estas Juntas asesoras podría ser ésta: Dos representantes de la Unión General de Trabajadores, dos de la Confederación Nacional del Trabajo, dos del Frente popular (para que ninguna organización encuadrada en el mismo quedase sin representación) y un asesor del Gobierno. El

Gobierno, al conocer nuestra posición, la ha aceptado complacido y nos ha reiterado nuevamente la satisfacción que hubiera producido al mismo que esta organización se decidiera a prestarle una más directa colaboración; es decir, en el seno del propio Gobierno.»

David Antón ha puesto fin a sus palabras concretándonos:

«La posición de la C. N. T. es, desde luego, la de un resto ningún apoyo al nuevo Gabinete; pero sin perder en absoluto la posición insurreccional de nuestro organismo.»

#### LA HAZAÑA DE "EL METRALLA"

## Vuelan un tren faccioso y atacan con granadas de mano

MALAGA, 5.—Una patrulla de milicianos malagueños, al mando de Francisco Villobres García, de diecisiete años, conocido por «el Metrala», por su extraordinaria puntería y su temerario valor, se dispuso a volar el puente de la línea férrea para impedir el paso de refuerzos facciosos a Granada.

Para ello tuvo que internarse en la zona rebelde con buena cantidad de dinamita. Preparáronse en el puente, y al pasar un tren faccioso se produjo el estallido. El convoy cayó al abis-

#### BOLETÍN DE GUERRA

## INFORMACIÓN DE ÚLTIMA HORA

Nuestra sobriedad nos impone tratar los partes de guerra con absoluta discreción.

Sin embargo, podemos asegurar que la situación en Extremadura ha quedado despejada. Parece como si el nuevo Gobierno hubiese inundado a nuestras fuerzas bríos gigantescos. El contraataque, magistralmente dispuesto por el general Ascensio, ha obligado a los facciosos a retroceder en una profundidad de más de veinte kilómetros y a abandonar, con gran quebranto, posiciones que en su ofensiva habían adquirido. La moral de las Milicias, a partir de hoy, es altísima, y en el cuartel general la nota es ésta: optimismo y seguridad en los resultados finales de una operación ofensiva de gran envergadura.

La situación de los sitiados del Alcázar alcanza un intenso dramatismo. Las Radios facciosas les lanzan cables de absurdas esperanzas a los voluntariamente sepultados en los sótanos del edificio, que arde por todas partes. El bombardeo destroza los últimos reducidos. Se oyen clamores de espanto en el interior; pero la obstinación de los cabecillas de la resistencia les impide a la mayoría de los sitiados salir y entregarse. De todas formas, la agonía terminará. Es cuestión de horas.

Podrán ser salvadas las personas que, contra su voluntad, yacen en el subsuelo del Alcázar.

#### LA LUCHA EN OVIEDO

## La aviación y el bombardeo de los mineros preparan el asalto definitivo

Oviedo sigue férreamente atenuado. El asedio es duro. Constantemente llegan a nuestras filas fugitivos de la población civil, que cuentan el horror del sitio. El decaimiento de las fuerzas del traidor Aranda aumenta. Esperan con el natural terror la hora en que se haga el ataque a la ciudad por el Ejército del pueblo. ¿Para cuándo? Para pronto, se dice. Los preparativos aumentan. Y llegado ese día, si son deseadas las arengas de refuerzo, Oviedo será tomado a sangre y fuego, empleándose todos los métodos de guerra conocidos y otros que han de causar sensación. Es lo que tanto temen y lo que ha de llegar. Muestra de ello fué un tanteo realizado anteayer. Tras un intenso fuego de cañón y ametralladoras, los que cubren el frente de San Esteban de las Cruces penetraron hasta el mercado de San Lázaro. Luego una retirada prudente para consolidar las posiciones. Híxla el enemigo quebrantadísimo.

La aviación produce enormes daños en la población. Vuelan los edificios ocupados por los facciosos. La población huye alocada. Desalojan los soldados los cuarteles y se refugian donde pueden. Aranda trata de infundir confianza, sin lograrlo. Apela a la mentira burda, anunciando que la columna gallega está a las puertas de Oviedo. Pero pasan los días, y el ansiado auxilio no llega. Al contrario, se aprecia más energía en los nuestros. Y esto produce sus efectos. Los asturianos, indómitos, valientes, ansían el imperio de la libertad. Y por ella luchan y lucharán. Pero forjarán una nueva Covadonga, que limpiará a España de malos españoles.

#### LA SITUACIÓN EN TOLEDO

## Cómo se produjo el incendio del Gobierno militar

TOLEDO, 5.—El día de hoy ha sido de reposo, después de la activísima jornada de ayer, en la que se consiguió objetivo tan destacado como la toma del Gobierno militar, edificio anejo al Alcázar, donde los facciosos se habían hecho fuertes, colocando barricadas en todas las ventanas del edificio y emplazando varias ametralladoras, con las que batían, en el antiguo edificio del convento de Santa Cruz y la calle del Arco de la Sangre. Durante la mañana de hoy la artillería prosiguió su lenta labor destructora en la fachada norte del Alcázar, de la cual ha desaparecido ya la mayor parte, viéndose el patio interior. De la torre izquierda de la misma fachada no quedan tampoco ya restos.

Es fácil que en las jornadas sucesivas la artillería intente ahora realizar análoga operación destructora por la parte contraria del edificio.

Esta será la labor preparatoria y complementaria de la jornada decisiva para conquistar esta fortaleza de la rebelión, cosa que, según nuestros informes e impresiones, ocurrirá en un día muy cercano; tal vez de mañana al lunes.

Hemos visitado el convento de Santa Cruz, ocupado ahora, desde ayer, por fuerzas de Asalto, al mando del capitán Roca, y que fueron las que tuvieron principal intervención en el incendio y asalto al edificio del Gobierno militar.

Según hemos podido saber por los informes recogidos, esta operación se efectuó a las diez de la mañana de ayer, viernes. Para ello, los guardias de Asalto, de la Sección de especialidades, y un grupo de dinamiteros asturianos, arrojaron primeramente unos petardos sobre el tejado del Gobierno militar, labor que requería buena dosis de heroísmo, ya que había que efectuarla desde los tejados próximos. Con estos petardos se consiguió destruir la techumbre del edificio, con lo que quedó al descubierto el maderamen. Una vez logrado esto, se arrojaron unas 300 botellas, preparadas con anterioridad con líquido inflamable, que produjeron el incendio del edificio. Cuando visitamos hoy el lugar de la acción, todavía ardían los escombros de lo que fué Gobierno militar.

Al iniciarse el siniestro, los facciosos, que ocupaban este edificio, lo abandonaron, subiendo al Alcázar para refugiarse. Abandonaron en su huida algunas armas y cuatro automóviles, que han sido requisados.

Hemos recorrido después el convento de Santa Cruz y las diferentes salas que componen el Museo Provincial, allí instalado. Las ventanas de la galería principal del Museo dan frente del Gobierno militar, y desde estas ventanas se hostilizó enérgicamente a los facciosos. Los proyectiles de éstos, al penetrar por los pocos huecos hábiles de la fachada, han causado verdaderos destrozos en los cuadros y objetos de valor allí depositados. Tanto los cuadros como las paredes, aparecen completamente acribillados a balazos, y los restos de los proyectiles se recogen del suelo a pu-

ñados, lo que da idea de la intensidad del fuego en aquella zona. Por la tarde, el gobernador civil, acompañado del comandante Ristori, estuvo visitando el Museo Provincial, examinando los daños causados por la acción de los rebeldes.

Los milicianos penetran en el Gobierno militar y sacan los coches y camiones.

Aprovechando la brecha abierta en la fachada norte del Alcázar, se ha bombardeado hoy la fachada sur, habiendo sido derrumbada la escalera que comunicaba por aquel lado los pisos altos con los patios y la entrada en los sótanos.

El torreón de la derecha de la fachada norte ha quedado a punto de derrumbarse. Con una pieza de 15,5 se ha bombardeado eficazmente el seminario, que está fuera del Alcázar, destruyéndose un parapeto que tenían allí los sitiados.

La artillería del 7,5 ha tirado contra las cocinas, metiendo varias granadas por las ventanas.

Se ha entrado en el antiguo Gobierno militar, y de las cocheras se han sacado camiones y coches. Por tanto, la gente queda reducida ahora en el Alcázar y en la parte de Capuchinos. Toda la parte que mira al Norte, por donde los sitiados conseguían comunicarse con algunas casas colindantes, está destruida.—(Febus.)

#### El Comité del Frente popular visita a Largo Caballero

Hasta las nueve de la noche estuvo Largo Caballero en el ministerio de la Guerra. Antes despatchó extensamente con el subsecretario del departamento. Recibió también al Comité del Frente popular y al diputado sindicalista Ángel Pestaña.

#### El ministro de Hacienda, camarada Negrín, se propone realizar una política reconstructiva

El nuevo ministro de Hacienda, camarada Negrín, ha hecho a un periodista las siguientes manifestaciones: —Este Gobierno, como se ha dicho en la declaración ministerial, tiene por objetivo inmediato dominar rápidamente la sublevación militar facciosa, defendiendo la República democrática, dentro siempre del ámbito constitucional. En materia económica y financiera, puedo asegurar que este Gobierno se inspirará en un sentido constructivo, es decir, reconstructivo de la economía y en una más perfecta y adecuada ordenación de todos los instrumentos de la riqueza nacional.

#### A LA VISTA DE CÓRDOBA

## El traidor Cascajo emprende una ofensiva y es rechazado en todos los frentes

MONTORO, 5.—A las cinco de la mañana, los sitiados de Córdoba emprendieron una ofensiva por los frentes de Alcolea, Torres-Cabrera y Cerro Muriano.

Por esta última parte fué más intensa. Parece ser que Cascajo ha comprendido, aunque tarde, la importancia estratégica de esta posición.

A las ocho de la mañana, el fuego empezó a declinar entre los atacantes del sector de Cerro Muriano. La magnífica resistencia de los nuestros les obligó a retroceder con graves pérdidas.

En Torres-Cabrera y Alcolea también fueron rechazados con bajas sensibles.

El comandante Bernal dirigió personalmente la operación en el sector de Cerro Muriano.

La aviación leal cooperó brillantemente, causando enorme depresión en el enemigo su bombardeo y fuego de ametralladoras.—(Diana.)

#### La operación facciosa fué brillantemente desbaratada por nuestras fuerzas

POZOBLANCO, 5. (Por tel-tipo).—Amplio información. Al amanecer, los facciosos intentaron romper nuestro cerco. Una avioneta enemiga nos bombardeó, sin causarnos bajas. A las nueve de la mañana rompió Córdoba su fuego con cañones gruesos, del regimiento sublevado de Artillería pesada. Nuestras baterías contestaron, y, por la superioridad de sus emplazamientos, su fuego dominó al contrario. Hasta las cinco de la tarde duró el tiroteo de fusilería. A mediodía ya se sintió flojear a los facciosos. Nuestras bajas han sido poquísimas, dada la intensidad del combate. Se interpreta esta ofensiva, totalmente deshecha, como una parte de la ofensiva general y desesperada que los facciosos han desarrollado estos días en distintos frentes.

Los rebeldes quisieron apoderarse de nuestras avanzadas de Cerro Muriano, Alcolea y Torres Cabrera. En el puente de Alcolea, bajo el bombardeo enemigo, fueron emplazadas nuestras piezas en posiciones que mejoraban sus fuegos.

Un proyectil enemigo cayó en el poblado, sin consecuencias. No se ha perdido ni un solo palmo de terreno y se han mejorado algunas posiciones.

En las filas enemigas se vieron muchos moros y legionarios. Se tiene la impresión de que han sufrido muchas bajas, porque en una fase del combate fueron cogidos entre dos fuegos.

A las siete de la tarde sigue el fuego, aunque con menos intensidad. (Diana.)

#### UN ACTO EMOCIONANTE

## El ministro de Marina y Aire, camarada Prieto, visita el aeródromo de Getafe

### La gloriosa Aviación de la República reiteró su lealtad al régimen

El ministro de Marina y Aire, camarada Prieto, realizó ayer una detenida visita al aeródromo de Getafe. Acompañaban al ministro el de Hacienda, camarada Negrín; el coronel jefe de Aviación, señor Pastor, y el teniente coronel de la misma arma señor Riaño.

El ministro del Aire pasó revista al personal del aeródromo y a gran número de aviones militares, ante los cuales formaron nuestros heroicos pilotos, no pocos de los cuales acababan de regresar del frente de combate.

Dado el número considerable de aparatos alineados en el aeródromo, el camarada Prieto y sus acompañantes se vieron obligados a pasar la revista en automóvil.

A continuación, el teniente coronel Camacho, jefe de la base, condujo a los ministros del Aire y de Hacienda al pabellón de oficiales, donde, reunida la oficialidad, popular ya por las hazañas de los días pasados, fueron obsequiados todos los concurrentes con una copa de champaña.

El teniente coronel Camacho, visiblemente emocionado, dirigió breves palabras, en nombre de los bravos aviadores anti facciosos, al camarada Prieto. De acuerdo con la gloriosa conducta del personal presente en el acto, el jefe de la base reiteró verbalmente al ministro el entusiasmo, la abnegación y el espíritu de sacrificio que en todo momento llevan nuestros aviadores al combate. Dijo, además, que, como han hecho hasta aquí, seguirán ofreciendo a la República todo cuanto un militar puede dar por su patria y por la justicia.

El teniente coronel Camacho terminó vitoreando a España, a la República y a la Aviación republicana, siendo secundado con enorme entusiasmo por los jefes y oficiales del aeródromo.

El ministro contestó con breves palabras de salud y elogio para nuestros bravos pilotos. Prometió atender con todo cariño cuantas suger-

ciones se le dirijan por el personal para beneficio del Arma de Aviación, que considera elemento de primer plano en la guerra moderna. Hizo protestas de modestia, afirmando que sólo deberían ver en él a un hijo del pueblo, cargado de buena voluntad y deseos fervorosos de servir la causa de la Aviación militar republicana, tanto tiempo desestimada en nuestro país.

La oficialidad escuchó con notorias muestras de complacencia las palabras del ministro, quien fué calorosamente aplaudido.

Después pasó la comitiva al pabellón de suboficiales, donde las clases de tropa y los soldados del aeródromo dispensaron al camarada Prieto una acogida que bien podemos calificar de fraternal. Se dieron vivas al ministro del Aire, a Largo Caballero, a Negrín y a la República, con el ardor natural en quienes por primera vez se sienten gobernados y dirigidos por hombres de sus mismas ideas.

El teniente coronel Camacho elogió, en otro momento de la jornada, vivamente y ante el camarada Prieto, al alférez La Calle, que en pocos días ha derribado tres aeroplanos enemigos.

El ministro y sus acompañantes abandonaron el aeródromo, ya entrada la noche, entre las manifestaciones de cariño de todo el personal; habiendo constituido esta visita del primer ministro del Aire, como la que ayer giró el camarada Prieto a Cuatro Vientos, un acto sobremarino emotivo y la demostración más patente de que, al fin, gobernantes y gobernados, luchadores todos con idéntica pasión y fe, se hallan unidos fuertemente en la defensa de una misma causa.

Trabajadores: Propagad y leed EL SOCIALISTA

LA JUSTICIA DE LA REPUBLICA

Ayer se vió ante el Tribunal especial la causa por la sublevación del regimiento de Zapadores de Alcalá

La sentencia por los sucesos de la Escuela Central de Tiro será de acuerdo con la petición fiscal

SESION DE LA MAÑANA

A las nueve de la mañana se constituyó en la Cárcel Modelo el Tribunal especial para proseguir el examen, comenzado a última hora de la tarde del día anterior, de la causa por rebelión militar del regimiento de Ingenieros zapadores de Alcalá de Henares.

Declaran los procesados.

Compareció el comandante Federico Besga, y declara que, al enterarse de los sucesos ocurridos en la sala de banderas del Batallón ciclista, que costaron la vida del señor Monterde y heridas graves al coronel señor Azcarate, sacó la pistola para imponer su autoridad; pero los oficiales del Batallón ciclista, que habían pasado a su cuarteles con otro de Zapadores, Asensio, Aguilár y Mohino, le sujetaron y encerraron en un calabozo hasta que el capitán Mohino accedió a cederle que llegaba una columna leal y que iban a entregarse a ella.

A continuación compareció el capitán Ramón Salazar Marcos. Era capitán jefe del regimiento y se encontraba en Madrid, donde, por conversación con compañeros, conoció que se enteró de la orden de acuartelamiento del día 17 y accedió a Alcalá, incorporándose a su unidad, ignorante de que hubiese estallado una sublevación en África; tampoco se enteró de ello en los días que permaneció acuartelado, ni por conversaciones o comentarios, ni por anomalías observadas; no oyeron ninguna radio rebelde ni estuvieron en contacto con oficiales del Batallón ciclista, ni estuvo en el ánimo de los oficiales zapadores la intención de declarar el estado de guerra, extremo éste que contradice—según le advierte el fiscal—sus declaraciones sumariales.

Declara que el día 19, a las diez de la mañana, recibió directamente de su teniente coronel, señor Monterde, la orden de preparar la compañía para salir, enterándose más tarde de que el punto de destino era Cobeña. Y, a pesar de ello, siguió sin darse cuenta exacta de qué se trataba; firmó en el patio la compañía que mandaba el declarante, como capitán más antiguo. Cuando la compañía penetró en el cuartel del capitán Asensio, del Batallón ciclista, y dos oficiales más, que les dieron cuenta, en presencia también del capitán Mohino, de los incidentes del cuartel de al lado, dirigiéndose entonces a la tropa el capitán Mohino y dando determinados vivas a España, al Ejército, etc.

Dieron cuenta de lo sucedido al comandante también, el cual, aterrado, les dijo: «¿Que barbaridad! ¿Qué han hecho ustedes? ¿Yo me pego un tiro!», e intentó sacar la pistola. Lo sujetaron y fue encerrado en el calabozo. Se hizo cargo del mando el capitán Mohino, que dio orden de que salieran las fuerzas por el pueblo en servicio de protección, uniéndose el declarante a ellas. El ocupó la catedral, colocando vigilancia en toda ella, incluso en las torres, mientras en la plaza se encontraban tropas del Batallón ciclista. Abrió la catedral un sacerdote, y lo acompañó en su entrada al templo. No se disparó desde la catedral ni aun cuando fueron bombardeados. Estuvo allí hasta que lo llamó el comandante Rijo para decirle que se iba a rendir.

Declaran dos testigos de descargo.

Concluida la declaración del capitán Salazar, el presidente interrumpe la de los procesados para oír a los testigos comandante Peña y don José M. Beneditán, haciendo que previamente pasen a la sala todos los procesados.

Don Fernando de la Peña Senra, comandante de Ingenieros, de servicio hoy en el Centro de Transmisiones, dice que conoce, por haber servido como teniente, siendo el comandante, al capitán Castro, al que ha considerado siempre como republicano, más bien de izquierda, y, sobre todo, lo que le caracteriza más que nada, es su lealtad, su enemiga a todo acto subversivo. Es más, con motivo del entierro famoso del suboficial de la Guardia civil Reyes, se indignó y accedió a dar cuenta a su comandante de las cosas raras que estaba notando en el Ejército, predecesoras de acontecimientos extraños. Es hermano de otro oficial que ha quedado loco, víctima de un caso de metralla, en Somosierra.

El también alférez Enrique Elena Seco manifiesta que en la mañana del día 20 de julio, desde la oficina de mandos del cuartel, vio conducido, en calidad de detenido, al comandante Besga. Posteriormente, el capitán Mohino le requirió para que saliera a la calle, cosa que hizo por provenir el orden de un superior. En la plaza del pueblo estuvo patrullando al mando de 25 soldados; pero sin hacer en ningún momento armas contra los leales y manteniéndolo, durante todo el tiempo que duraron los sucesos, una actitud puramente pasiva.

Continúa la declaración de los procesados.

El capitán Ramón Castro no presentó la detención; pero vio cómo llevaban detenido al comandante Besga, y se abalanzó sobre los que lo llevaban detenido, y también lo redujeron, encerrándolo en el comedor, con guardias, y más tarde en el calabozo.

Quien dirigía y daba órdenes a todos era el capitán Mohino, a pesar de ser más moderno que Salazar, y no sabemos de lo que ocurría en la calle poco que estuvo en el calabozo, cerrado con llave, hasta que llegaron las tropas leales y fue dicho capitán a libertador. Entonces lo encargaron del mando del batallón.

Dos testigos más de descargo.

Otra vez se interrumpe la continuidad de estas declaraciones para dar lugar a las de los testigos don Benito Iglesias y don Ramón Lemos, propuestos por una de las defensas. El primero es sargento, maestro de la banda militar de Zapadores; conocía al procesado Antonio Caudevilla. Por razón de su destino, salió con la banda cuando lo hizo la fuerza, por órdenes que se les dieron, y fueron al Ayuntamiento, y al siguiente día, a la Comandancia, desde la que no se hizo uso de armas ni se realizó ningún acto de fuerza. Afirmó que antes de salir las fuerzas del cuartel ya era cosa sabida en él la muerte del señor Monterde y las graves heridas del teniente coronel Azcarate.

El testigo Ramón Lemos es fotógrafo en Alcalá de Henares; era y es presidente del Comité de Izquierda republicana, y procuró infiltrarse entre los oficiales para ir conociendo su ideología política, habiendo observado que simpatizaban con la suya los oficiales Caudevilla y Santiago, y por el primero de ellos averiguó ciertas cosas que necesitaba saber para su política.

Cuando el oficial Caudevilla estaba en la calle se acercó a él por conocerlo como republicano, y le preguntó que qué pasaba, a lo que le contestó tranquilamente, puesto que decía que estaba allí para defender la República. Sabe desde que se dio cuenta del verdadero significado de lo que estaba ocurriendo se sometió y presentó al testigo, poniéndose incondicionalmente a sus órdenes, y fue el testigo quien, a los seis días, lo presentó, constituyéndolo detenido.

Dice que en Alcalá, cuando las fuerzas salieron a la calle, creían que no estaban sublevados, sino que eran leales a la República. Por eso no pudo advertir de nada al capitán Caudevilla cuando habló con él. Luego, cuando lo supo, no volvió a donde estaba Caudevilla por temor a que le sucediera algo. Añade que se disparó desde la catedral y desde la iglesia de Santa María, no contra el pueblo, sino contra los aviones.

Seguidamente informan los tres defensores, rebatiendo los argumentos del fiscal, y el presidente suspende la sesión para redactar las preguntas del veredicto, que serán contestadas por los jurados en la mañana de hoy.

La vista de la causa contra los jefes y oficiales del regimiento de Artillería de Getafe. En la mañana de hoy comparecieron ante el Tribunal los jefes y oficiales rebeldes del regimiento de Artillería de guarnición en Getafe, al solo efecto de la designación de letrados que han de asumir su defensa en el juicio que comenzará mañana. Aparecen procesados en esta causa los 32 jefes y oficiales siguientes: Coronel Pedro Ramírez Ramírez; teniente coronel Antonio del Castillo; comandantes Luis Sertorio, Vicente Montojo y José Figueras; capitanes José Calvo, Cipriano Pacheco, Ramón Páramo, Rafael Alvarez Loño, Eusebio Nogueruelas, Manuel Enrique y Manuel Díaz Muntada; tenientes Luis Roese, Manuel López Alarcía, Fernando Botella, Francisco López Pereira, Manuel Membrillera, Manuel Díaz-Díez Alonso, Alfonso González Conde, José Fernández Zayas, Antonio Landá, Elías Arbolada, Donato Hernández, Ignacio González Aguilár, Eduardo Rodríguez, Luis Matamoros y Enrique Lugaña, y alférez Domingo Cordero, Blas Romero, Julio Barreda, Francisco Benito y Tefillo Sanz.

La sentencia por los sucesos de la Escuela Central de Tiro.

Aunque todavía no hay sentencia en la causa seguida contra los jefes y oficiales de la Escuela Central de Tiro del Campamento de Carabanchel—se dictará, probablemente, en la mañana de hoy—, parece ser que su contenido, en líneas generales y

¿QUIERE VER BIEN?

Use gafas ULLOA ULLOA-ÓPTICO Carmen, 14

El alférez José Martín Vargas era el oficial de guardia en la fecha en que ocurrieron los sucesos, y asegura que ignoraba la sublevación iniciada por el batallón Ciclista. Por ello, creyendo que el capitán Mohino, al sacar su compañía a la calle, cumplía órdenes del comandante de la plaza, señor Monterde, no dificultó esta salida. El también alférez Enrique Elena Seco manifiesta que en la mañana del día 20 de julio, desde la oficina de mandos del cuartel, vio conducido, en calidad de detenido, al comandante Besga. Posteriormente, el capitán Mohino le requirió para que saliera a la calle, cosa que hizo por provenir el orden de un superior. En la plaza del pueblo estuvo patrullando al mando de 25 soldados; pero sin hacer en ningún momento armas contra los leales y manteniéndolo, durante todo el tiempo que duraron los sucesos, una actitud puramente pasiva. En último término declara el alférez Eusebio Fernández Gómez, que lo

Se admiten suscripciones a EL SOCIALISTA, a 3,50 pesetas mensuales en Madrid y 10,50 pesetas el trimestre en provincias. Pago adelantado.

salvo a una pequeña modificación, será de acuerdo con la petición formulada por el fiscal en el acto del juicio oral. Como se recordará, fue otorgado la imposición de cinco penas de muerte, diez de reclusión perpetua, una de seis años de prisión y dos absoluciones.

El presidente de la Derecha Regional de Benaguacil, condenado a muerte.

VALENCIA, 5.—Esta tarde ha continuado ante el Tribunal popular la vista de la causa por asesinato en Benaguacil del comunista Daniel Calaforra.

Informaron el fiscal y la defensa del procesado Antonio Blasco. La prueba ha sido desfavorable para el encartado, que era presidente de la Derecha regional de Benaguacil.

El Jurado ha dictado veredicto de culpabilidad, condenando a muerte al procesado Antonio Blasco.

El Jurado no estimó excesiva la pena.—(Febus.)

¿Ha muerto el rejonador Cañero?

Un fugitivo de Córdoba dice que fué herido en Almodóvar del Río

MONTORO, 5.—Según manifiesta un fugitivo, procedente de Córdoba, ayer fué herido el rejonador Cañero, que actuaba de general al frente de una jarca de señoritos ecaballistas y de curas pistoleros. Fué herido hace días en Almodóvar del Río. La actuación de Cañero al frente de los faciosos ha sido cruel y sanguinaria.

INFORMACIÓN OFICIAL DE GUERRA

Parte facilitado a las nueve de la mañana:

«La noche de ayer ha sido de escasa actividad en todos los frentes. En Toledo, el continuo e intenso bombardeo de nuestra artillería ha producido gran desmoralización entre los faciosos del Alcázar, algunos de los cuales intentaron huir. En Irún, las fuerzas del Gobierno han ocupado varios pobados enemigos con escasa resistencia. No hay más novedades.»

Parte de las tres de la tarde:

«Las últimas noticias recibidas confirman el avance de nuestras tropas en el frente de Talavera, donde se sigue peleando. En los demás frentes no hay novedades de importancia que señalar.»

Parte radiado a las diez de la noche:

«Continúa en todos los frentes el avance victorioso de nuestras fuerzas. En el frente de Aragón, las columnas leales aprietan el cerco de las ciudades sitiadas, cuya resistencia se ve cada día más debilitada. En Asturias, la aviación y el intenso fuego de nuestra artillería sobre la ciudad de Oviedo aumenta por horas la desmoralización de los sitiados y de la población civil. El coronel Aranda ha perdido, con la disgregación de la columna enemiga que venía en su auxilio, la última esperanza. La región está totalmente dominada por las fuerzas del Gobierno, a excepción de la capital. En el frente de la Sierra no se ha producido alteración alguna en el día de hoy. Las posiciones ocupadas por nuestras tropas quitan ya toda posibilidad de peligro en este sector. En el frente de Talavera, nuestras tropas han iniciado a primera hora de la madrugada una gran ofensiva, cuyo resultado ha sido un retroceso del enemigo a veinte kilómetros. El espíritu magnífico y el ardor combativo de nuestras tropas hacen esperar una rápida eliminación de la columna rebelde, que aún resiste en este frente. Con ello finalizará virtualmente esta segunda fase de la guerra civil, que se caracteriza por ataques de columnas rebeldes. El intenso bombardeo realizado en todo el día de hoy sobre el Alcázar de Toledo ha producido una total desmoralización de los sitiados, hasta el punto de que varios oficiales han intentado huir por las alcantarillas y otros conductos ocultos. La destrucción del Gobierno militar, edificio adyacente al Alcázar, hace que la resistencia de los rebeldes quede reducida a horas.»

UN LLAMAMIENTO

¡Todos los fusiles, al frente!

El Comité de Dirección del Cuartel general de Milicias ferroviarias, compuesto por representantes del Sindicato Nacional Ferroviario y de la Federación Nacional de la Industria Ferroviaria, se dirige en la presente nota a todos los ferroviarios y a los trabajadores en general.

Las circunstancias nos exigen que el sentido de responsabilidad de cada uno y de todos haga dirigir la mayor cantidad posible de energías hacia un solo cauce, con objeto de vencer la criminal resistencia de nuestro enemigo.

Toda la clase laboriosa y progresiva de nuestro país lucha en la vanguardia y en la retaguardia contra lo más cáducos y regresivo de España, que se ha levantado insolentemente invocando la patria y trayendo para escarnecerla a extranjeros que, por diferentes motivos, sólo deseos de venganza sienten.

Estamos venciendo en todos los terrenos; pero la victoria pudo haberse alcanzado ya, o al menos debíamos poner todas las potencias de nuestro espíritu y de nuestro cuerpo para alcanzarla en breve.

La Confederación Nacional del Trabajo y la Unión General de Trabajadores, como las demás fuerzas progresivas de nuestro país, sienten el anhelo apremiante de vencer, y por ello piden y exigen de todos sus militantes

Que aquellos compañeros cuyo esfuerzo no sea obligado a emplearse en la organización o en el trabajo, deben inmediatamente enrolarse en las Milicias populares, y los que tengan armas deben entregarlas, hoy mejor que mañana, ya que la consigna general es hoy: «¡Todos los fusiles, al frente!»

Nada más, compañeros; esperamos que rápidamente cumplimentéis esta obligación imperativa, que nadie puede desatender sin cometer un delito de traición hacia la causa de las libertades populares.

«¡Comaradas! Una vez más, repetimos, lo aconsejan ambas centrales sindicales y todos los partidos que luchan contra la más feroz reacción. En este Cuartel, Principe de Vergara, 4, esperamos recoger vuestro fusil o vuestro alistamiento. ¡Viva la República democrática de trabajadores! ¡Viva la unidad obrera! Por la F. N. I. F. y el S. N. F.—El Comité.»

DOS EXPULSIONES

Se hace público, para conocimiento de todas las Milicias populares, que han sido expulsados en el día de ayer, del batallón Largo Caballero, por indeseables, los individuos Eusebio Cervero Sánchez y Jacinto Martínez Segura.

Un ruego atendido

Los servicios del Metro podrán ser utilizados durante la noche por los trabajadores

Hace algunos días publicamos en nuestras columnas un sueto, en el que pedíamos que los servicios del Metro no fuesen interrumpidos durante la noche, por tener que hacer uso de ellos numerosos obreros empleados en trabajos que se realizan por la noche. Hoy tenemos la satisfacción de comprobar que nuestro ruego ha sido atendido, gracias a la intervención de los camaradas del Consejo obrero, que nos remiten esta nota:

«El Consejo obrero del Metropolitan, Sección ferroviaria de Madrid, pone en conocimiento de todas las organizaciones antifascistas que, para facilitar el transporte de los compañeros que trabajan por la noche, este Consejo de Empresa del Metro ha organizado, a partir del día 3, un servicio nocturno de trenes, sujeto al siguiente horario:

Los lunes, martes, miércoles, jueves y viernes saldrán trenes de las estaciones de Cuatro Caminos y Tetuán a las tres, cuatro, cinco y seis de la mañana; y de las estaciones de Ventas y Vallecas, a las 3,30, 4,30, 5,30 y 6,30 de la mañana. Los sábados y domingos no se dará este servicio, por tener los obreros que revisan la línea aérea, quedando únicamente una dresina en la línea de Tetuán a Vallecas con el horario antedicho. Es condición indispensable para usar de este servicio ir provisto de carnet sindical y de un volante de la organización correspondiente, justificativo del trabajo que se realiza.»

EL TRIBUNAL DE GARANTÍAS

En la reunión plenaria de ayer aceptó la tesis de Bugeda con relación al decreto de represaliados

Las dos secciones serán presididas por Vargas y Bugeda

El Tribunal de Garantías constitucionales se ha reunido en sesión plenaria, ocupándose primeramente de la organización de las dos Secciones que, como Salas de Justicia, han de constituirse.

La Sección primera la presidirá don Pedro Vargas, presidente del Tribunal; integrándola los señores Sbert, vocal designado por el Parlamento de Cataluña; Fleitas, por Canarias; Andión, por Galicia, y Marcos Pelayo, vocal por la Facultad de Derecho.

La Sección segunda estará presidida por el compañero Jerónimo Bugeda, vicepresidente del Tribunal de Garantías, y la formarán los señores Palomo, presidente del Tribunal de Cuentas; Alba, vocal por Extremadura; Basterrechea, por Vizcaya, y Marcos Pelayo, que también forma parte de la Sección primera.

Se estudiaron varios recursos, entre ellos los que fueron objeto de apasionada discusión, con anterioridad a los

últimos sucesos, relativos al decreto de represaliados, aceptándose la ponencia presentada por el camarada Jerónimo Bugeda, de acuerdo con lo que en aquella ocasión expuso; es decir, la improcedencia del recurso de amparo en esta materia, por no ser el Tribunal de Garantías superior jerárquico de las Comisiones revisoras y porque no se infringe las garantías de los artículos 28 y 33, exponiéndose en la sentencia los razonamientos conducentes a su demostración.

Por tanto, las cantidades depositadas a las resultas de estos recursos habrán de ser entregadas a los obreros, y, como es natural, ello prejuzga todos los recursos que en esta materia hay pendientes.

Las cifras consignadas en Bancos y Caja general de Depósitos por el total de los recursos asciende a una elevadísima suma, que habrá de percibir los trabajadores inmediatamente.

DESDE EL FRENTE ANDALUZ

Júbilo por la composición del nuevo Gobierno

La formación del nuevo Gobierno ha sido acogida en esta zona con el mayor júbilo.

En el cuartel general, la gente se agolpó tras los alcañones de los establecimientos. Y al conocerse la noticia oficialmente se organizaron varias manifestaciones a los gritos de «¡U. H. P. y ¡Viva el Gobierno obrero!»; recorrieron las calles para conjuntarse ante la Casa del Pueblo y, tras banderas y transparentes alusivos, acudir frente al Ayuntamiento, donde la Banda municipal acogió su llegada con el «Himno de Riego» y «La Internacional».

Desde el templo de la música hablaron representaciones de los partidos marxistas, y, por último, el delegado del Gobierno en este frente, diputado Vicente Sol, que aludió a la oportunidad y justeza del nuevo Gabinete, fiel representación de la opinión nacional.

Nuevamente los compases de los himnos español y obrero poblaban los ámbitos de la gran plaza, mientras el pueblo, puño en alto, los coreaba. La comandancia general envió una representación de jefes, oficiales y soldados, que unieron su entusiasmo al de todos.

Como final del gran acto desfilaron las Milicias obreras en correcta formación, ante los vítores y aplausos de sus paisanos.

La noticia en las avanzadas. Levamos volozmente a las avanzadas la nueva noticia. En la de Villafraña, el entusiasmo es desbordante. De la primera guardia—carabineros y marinos de Cartagena—voluntarios desde el primer momento—se corre la grata nueva de boca en boca, para llegar así, antes que nuestro coche, a la primera línea.

Por lo que en ella hemos recibido a los acordos de «La Internacional», entonada por soldados y Milicia. En nuestro ford—un burgués ocho cilindros, casi estrenado por nosotros—, su reaccionario y acudalado ex propietario tuvo la buena idea de instalar un magnífico aparato de radio.

«¡Buen servicio hoy nos presta!... Rodeados por toda la guarnición que fortalece la avanzada, vibra el altavoz, en el más absoluto silencio, los nombres de los nuevos ministros. Y el «Himno de Riego», colofón de ellos, sino fíjese, lo escuchan llenos de optimismo.

Seguidamente llegados fugitivos. Sigue la llegada de fugitivos por todos los frentes.

Unánimemente afirman no haber sufrido el menor encuentro con las tropas faciosas en su huida. Y no hay que olvidar que han tenido que recorrer, hasta llegar a nuestra línea, más de veinte kilómetros bordeando la Sierra.

Lo que corrobora el informe recibido sobre su concentración a la salida de la carretera de Ecija. Silencio ante el horror. De La Carlota continúan llegando noticias de la barbarie realizada por los faciosos al advertir su desesperada situación.

La persecución proletaria ha continuado en los últimos tres días con la más sádica intensidad. Hay horribles detalles, que omitimos por humano pudor... Pese a esta reserva, quede grabado en el cerebro de todos el máximo rigor que nuestros enemigos y cómplices merecen por sus atrocidades.

Pues por mucho que sea—¡justicia, siempre!—, quedará en contra nuestra un trágico déficit de miles de camaradas, caídos, no en el fragor de la lucha, sino vilmente asesinados por quienes querían imponernos su voluntad y opresión con fusiles mercenarios y ayudas extranjeras.

Elena, en su declaración, no negó pertenecer a Acción nacional y Falange española, y añadió que en las elecciones del 33 había hecho propaganda en tal sentido en Aranjuez, donde su padre actuaba como alcalde.

La Policía ha practicado un registro en el domicilio de Felipe Sánchez de la Fuente, calle de Atocha, número 89, encontrando 300.000 pesetas en acciones de diversas Sociedades, objetos de plata y cuadros de bastante valor.

Otro registro se efectuó en el domicilio del presidente de Acción católica, Ángel Herrera, avenida del Conde de Peñalver, 17. Se encontró un fichero con abundante correspondencia, fotografías, numerosos objetos religiosos de oro y plata, algunos de ellos con lazos de los colores monárquicos.

Otra diligencia semejante se verificó en la calle de Velázquez, 14, domicilio de César Sáez Santamaría, en el que se hallaron acciones de diversas Sociedades y objetos de plata.

Por una carretera, a la salida de Córdoba, circulaba un camión sinietro. Transportaba hacia la muerte a

CASA Benitez SASTRERÍA CONFECCIONES. Visitar esta casa antes de hacer vuestras compras. ROSALÍA DE CASTRO, 42 (ANTES INFANTAS)

¿QUIERE VER BIEN? Use gafas ULLOA ULLOA-ÓPTICO Carmen, 14. Y una buena cantidad de pesetas y objetos diversos. Más noticias de Córdoba. Notas de sangre y luto.

VIDA MUNICIPAL

El problema ineludible del abastecimiento

Urbanización de la calle del Tesoro

Con todas las dificultades que, naturalmente, se encuentran, se va resolviendo el problema del abastecimiento de Madrid.

Insistimos en que el Ayuntamiento necesita toda suerte de auxilios para conseguir cantidad bastante de artículos de primera necesidad para dos o tres meses, ya que es mejor prevenir que lamentarse, y esperamos que los encontrará.

En esta manera, no solamente se facilitará al vecindario la cantidad y la calidad, sino que también podrá evitarse el alza caprichosa de los precios, aspecto de verdadero interés que es preciso cuidar; pues si bien es verdad que la carencia de transportes obliga a la subida de precios, creemos sinceramente, y sinceramente lo decimos, que esa carencia producida por el transporte y por la escasez no justifica una alza tan desmedida como estos días se nos viene denunciando por muchos camaradas.

La ayuda de todos, del Gobierno en primer término, el problema del abastecimiento debe quedar regularizado en todos sus aspectos y con la máxima rapidez.

DELEGACION DE CIRCULACION

De nuevo la Delegación de Circulación urbana se dirige a los conductores de coches de todas clases, para advertirles que se reiteran las órdenes de que se cumpla lo dispuesto para circulación en el interior de la ciudad, a fin de evitar accidentes, desgracias y molestias al vecindario de Madrid, debidos en su mayor parte a inobservancia del reglamento. A tal fin, el delegado del servicio dispone:

Todo conductor deberá respetar, tanto las señalizaciones de los grupos de circulación, absteniéndose de circular por las calles señaladas como de dirección prohibida y tomando las precauciones necesarias cuando trate de adelantar a otro vehículo o efectuar alguna maniobra.

Se procura usar lo menos posible señales acústicas durante el día, limitándose solamente a hacer de ellas el uso indispensable, especialmente en las proximidades de los hospitales de sangre.

A partir de las once y media de la noche se utilizarán las señales acústicas para sustituir por las luminosas siempre que por razones de precaución no estuvieren también prohibidas.

Se espera que las Agrupaciones que forman el Frente popular recomienden

DONATIVOS Y FESTIVALES PERDIDA DE DOCUMENTOS

Mañana, lunes, a las once y media de la tarde, en el Cine Proyecciones (calle de Fuencarral), tendrá efecto un formidable festival, en el que tomarán parte numerosos artistas a beneficio del Hospital de reposo de convalecientes y de enfermos de la fábrica, controlado por el Frente Popular de Madrid.

En el cruce de la carretera de Ventas-Valdelejos se le han extraviado a Rafael Lafuente Potenciano el carnet de conducir, el de Socorros Mutuos, el de Vecinos e Inquilinos, el de la C. N. T., número 404, y otros documentos. Interrogados en San Bernardo, 77, principal, o llamen al teléfono 12570.

Mariano Llanes San Miguel, con domicilio en San Hermenegildo, 30, nos notifica que, habiéndose desaparecido la libreta de la columna Lacailla, Rafael Esteban García, rogando a quien lo sepa lo comunique al teléfono 74029.

El alcalde de Tíjola (Almería) interesa noticias del soldado de Intendencia Carlos Fernández Acosta, perteneciente al primer grupo divisionario, primera compañía, de plaza en Madrid.

Se ruega a quienes conozcan el paradero del militante Pablo González Baez lo comuniquen a la calle del Amparo, 17, o al teléfono 73470.

CONVOCATORIAS

Asociación de Licenciados y Doctores Catedráticos de Instituto.—Se convoca a todos los afiliados de la Asociación de Doctores y Licenciados Catedráticos de Instituto a una reunión, que se celebrará el próximo martes, a las seis de la tarde, en la Unión Ibero-Americana, Madrid, en el primer piso, en el siguiente orden del día: Gestión de la Ejecutiva y Propuesta de ingreso en la Federación de Trabajadores de la Enseñanza (Unión General de Trabajadores).

Los opositores del Cuerpo Pericial de Aduanas.—Habiendo quedado constituido el Frente popular de Estudiantes antifascistas de Aduanas, se ruega a todos los opositores al Cuerpo Pericial se pasen, para un asunto que les interesa, por Fuencarral, 77, de tres y media a cuatro y media de la tarde, durante la presente semana.

Fracción comunista de Tramoyistas.—Se convoca a una reunión hoy, domingo, a las tres de la tarde, para un asunto de suma importancia, en la Casa del Partido, Diamante, 4.

Asociación Esperantista Española.—Se convoca a todos los afiliados residentes en esta capital a una reunión, que se celebrará en el Ateneo de Madrid, hoy,

Magdalena, 26. Alvarez. Dentaduras. Consulta gratis. Tl. 11204.

Restaurante BIARRITZ. AMPLIO Y CÓMODO SALÓN. CAPACITADO PARA MIL CUBIERTOS. ALMANSA, núm. 84 (Cuatro Caminos)

EJEMPLARIO

Para el abastecimiento de las Milicias populares

Relación de donativos que ha recibido la Federación Española de Trabajadores de la Tierra, para distribuirlos entre los campesinos voluntarios del frente y los Hospitales de sangre:

De Rivatejada (Madrid): 11 gallinas. De Otero (Toledo): 61 gallinas, dos cabritos, 28 conejos, ocho pichones y 49 docenas de huevos.

De Torrubia del Campo (Cuenca): 50 docenas de huevos, 40 gallinas, un pavo, 200 palomas, 33 conejos, 220 queso, 170 kilos de aceite, 50 botas de leche condensada, un jamón, 75 latas de conservas variadas, nueve ovejas y 100 tortas.

De La Mata (Toledo): 41 ovejas, 124 pollos, 95 conejos, 27 palomas, 141 docenas de huevos, seis sacos de garbanzos, dos sacos de patatas, uno de ajos, un cajón con tocino y jamón, un cajón de frutas y 10 arrobas de sandías.

De Ventas de Retamosa (Toledo): 17 perdices, un arrión, un sión, cinco liebres, 11 gallinas y siete conejos.

De Fuentesvieja de Tajo (Toledo): 30 queso, dos latas de galletas, 15 latas de sardinas, 10 botas de leche condensada, tres botas de conservas, seis bolsas de garbanzos, un paquete de garbanzos, una arroba de aceite, 200 kilos de harina, 79 huevos, 50 arrobas de vino, una lata de escabeche, 252 gallinas y 12 conejos.

De San Martín de la Vega (Madrid): 28 ovejas, 194 gallinas, 69 conejos, tres pavos, 400 palomas, 3.000 kilos de patatas, 60 kilos de judías verdes, 300 pimientos, 49 kilos de judías blancas, 11 kilos de judías negras, 21 kilos de azúcar, 55 kilos de arroz, 50 de garbanzos, 21 kilos de ajos, 210 kilos de fruta, 10 litros de leche, 100 kilos de pan, ocho trozos de jabón, una lata de escabeche, siete kilos de embutidos, dos kilos de tocino, dos botellas de coñac, una botella de vino moscatel, dos botellas de jerez, 30 libras de chocolate, 100 kilos de medio de azúcar menuda, cuatro kilos de pimienta, 1 botas de tomate, 100 latas de sardinas, tres latas de sardinas en conserva de tres kilos cada una, dos latas de bonito de un kilo, 85 botas de mermelada Bebé, 24 botas de mermelada de frutas, 100 kilos de una lata de dulce de membrillo de cinco kilos, tres latas de calamares en conserva, tres latas de sardinas, cuatro botas de mermelada Trevijano, 20 kilos de queso, 28 botas de leche condensada, un saco de patatas, seis sacos de judías, siete botas de fruta.

De Morata de Tajuna (Madrid): 38 gallinas, tres conejos, dos palomas, dos botellas de coñac, cuatro de aguardiente, un saco de patatas, seis sacos de judías, siete botas de fruta.

De Puebla de Montalbán (Toledo): 3.000 kilos de garbanzos, 2.400 de patatas, 265 de judías blancas, 379 conejos, 341 gallinas, ocho palomas, 60 kilos de queso, 100 kilos de pan, ocho trozos de jamón, 75 docenas de huevos, 20 kilos de chorizo, seis botas de leche condensada, siete botellas de coñac y de jerez, dos kilos de salchichón, tres latas de escabeche (12 kilos), 500 litros de aceite, 1.200 kilos de azúcar, 1.000 kilos de uvas, una oveja, una ubra, un lechón, 70 kilos de peras, 40 de arroz, 250 de sandías y un queso.

Efectos recogidos

En los registros efectuados en la última quincena por la Brigada especial de Investigación del ministerio de la Guerra, que dirigen los agentes Del Moral, Frade y Ferrato, en domicilios de significados enemigos de la República, fueron recogidos los siguientes efectos:

Dos carabinas, una carabina ligera, una escopeta larga, cinco escopetas de caza, dos rifles de cinco tiros, dieinueve sables y espadas, tres machetes, una guma, una daga, un bastón estoque, un garrote con la inscripción «Viva España!», tres fundas de escopeta, dos pares de prismáticos de campaña, dos maletas con cartuchos de caza, una caja con municiones diversas, cinco pistolas de diferentes calibres, varias banderas de la Derecha regional valenciana, una bandera monárquica, una corbata con los colores monárquicos y un cinturón monárquico.

Abundante documentación, ficheros y gran cantidad de ropas y efectos para Hospitales y entregado a la Brigada Motorizada.

Sección de obreros especializados de contrata

A todos los compañeros maquinistas y fogoneros de esta Sección se les hace saber la obligación que tienen de estar organizados en esta Sección, a fin de evitar que las máquinas, tanto hornos, forjas, grúas, montacargas, etc., estén atendidas por peones y personal de otros ramos no afectos a nuestra Sección.

Exigimos de vosotros, y en especial de los compañeros de oficio de obreros, que aquellos compañeros estén organizados en la ya repetida Sección, y de lo contrario, causen baja en el cargo que desempeñan, dando cuenta a sus Comités respectivos.

Los acuerdos que en ésta se contienen son tomados conjuntamente por las tres organizaciones que dirigen este escrito.

A los trabajadores de la Construcción

El Sindicato Unico de la Construcción de Madrid y sus limitrosos nos remite, con ruego de publicación, el siguiente llamamiento a sus afiliados:

«Compañeros: El Sindicato Unico de la Construcción, ante la importancia del momento que vive el proletariado español, ha creído conveniente dirigirse a todos vosotros, y particularmente a sus afiliados, haciendo una llamada a vuestro espíritu combativo, probado ya en repetidas ocasiones.

En estas horas decisivas es preciso que todos aportemos nuestro grano de arena a la obra común. No puede ni debe haber nadie inactivo, pues constituye un gran delito. Los trabajadores de la Construcción, una parte considerable de ellos no lo está. Pero es necesario que de ese gran núcleo de hombres que están hoy en las obras realizando una labor que, de momento, no es imprescindible; de esa fuente inagotable de luchadores que ha dado siempre a la Construcción, salgan aún más para agregarse a la legión de los que luchan contra el fascismo.

El pugilato emprendido contra esa clase reaccionaria y venal, que valiéndose de la traición y de los métodos más monstruosos quiere implantar un régimen de terror para someter a todos a la más vil de las esclavitudes, exige vuestra colaboración. Hemos de estar dispuestos a todo lo que signifique ayuda para exterminar al monstruo fascista. Todos somos útiles, para todos hay un puesto en la lucha.

Por lo cual, todo aquel que tenga armas y no las emplee por hallarse trabajando, debe presentarse a la Sección a que pertenece; éstos, principalmente, tienen el deber de hacerlo y que el que no se encuentre con arrestos suficientes para luchar en el frente, pues todos no tenemos los mismos, que entreguen su arma, que no faltará quien la use.

Aquellos que, careciendo de armas, deseen luchar o trabajar en el frente, también deben presentarse; todos somos necesarios y nadie es prescindible.

Los que acudáis a esta llamada debéis presentaros cada uno en vuestra Sección respectiva.

Nada más hemos de decirnos, puesto que no son instantes de hacer literatura.

¡Por una sociedad justa y equitativa! ¡A exterminar a la bestia fascista!

¡Viva la unidad revolucionaria del proletariado! ¡Viva la Confederación Nacional del Trabajo!

Por el Sindicato Unico de la Construcción.—El Comité.»

En Guadalajara Un acto de Cultura Popular

Con objeto de celebrar un acto en honor de los niños recogidos en las Guarderías infantiles de Guadalajara, se desplazó el jueves último uno de los camiones especialmente dotados, de los que Cultura Popular dispone para estos servicios. El viaje a través de los pueblos revelaba la normalidad más satisfactoria. En los puestos de vigilancia, las Milicias montaban la guardia en las carreteras.

ROMAIN ROLLAND HABLA AL PUEBLO ESPAÑOL

Asamblea general del Partido Comunista

El próximo martes, día 8, a las siete de la tarde, se celebrará en el local que se indicará oportunamente una asamblea general del Partido Comunista, en la que un miembro del Comité central informará sobre la situación política actual y las tareas de los comunistas.

Ha muerto la madre de Rodolfo Llopis

A consecuencia de un ataque de hemiplejía ha fallecido en Madrid doña Filomena Fernández, madre de nuestro compañero Rodolfo Llopis, diputado a Cortes y actualmente subsecretario de la Presidencia del Consejo de Ministros.

Una advertencia importante

La Sociedad de Tintoreros, Quitaranchos y Similares nos ruega la publicación de la siguiente carta:

«Los que suscriben, compañeros afectos a las organizaciones U. G. T. y C. N. T., manifiestan que el fichero del personal de la Tintorería Ideal, sita en la calle de Juan de Oñate, 8, al 12, ha desaparecido, en compañía del ingeniero fascista César Calle, en el cual fichero, además de los domicilios particulares nuestros, hacía anotar en las fichas el historial que mejor le parecía al canalizo inglés.

Le ponemos en su conocimiento para que le dé publicidad, porque nosotros no sabemos qué clase de ruta puede dar de nuestros nombres y apellidos. Los nombres de los más destacados en el fichero son: Robustiano Yebes, Demetrio Sánchez, Adela Pérez, Agapito Rojas, José Riestra, Francisco Riestra, Jorge Bourdon, Carlos Bourdon, Dolores Franco, Francisca Paulete, Rafael Pradillo, Gregorio Martínez, Cándido Sepúlveda, Carmen Sánchez, Carmen Ruada, José Fernández Rojo, Vicente Torres, Arcadio Sanz, Milagros Martínez, María Fernández, Agapita Hernández, Agapito Moreno, Luz Hernández, Pilar Díez, Antonia Ruiz, María Cristóbal, Segunda Sánchez, Rosendo Guisasa, Raimundo Campillo, Pedro Casas, Antonio García, y de otros muchos compañeros que fueron despedidos y figuran en el fichero.

Avalemos ésta en una de las organizaciones nuestras, a fin de que puedan todas las organizaciones y Milicias estar enteradas.»

La Guardia Nacional Republicana, aclamada por el público

VALENCIA, 5.—La Guardia Nacional Republicana desfiló esta tarde por las calles de la ciudad, siendo aclamada por el público.

Socorro Rojo Internacional Un elogio a su labor

«Al Socorro Rojo Internacional. Estimados camaradas: Ha llegado a nuestros manos el folleto editado por vosotros, titulado «Consejos sanitarios a los milicianos» y «Consejos a las camarillas de labor de educación sanitaria» que verdaderamente digna de todo elogio, ya que los milicianos se dan cuenta de que hay una institución que vela en todos los aspectos por ellos, se preocupa por elevar sus conocimientos de Sanidad, organiza los Hospitales de sangre, en donde encuentra el alivio moral y material que necesita para volver de nuevo al frente con nuevos bríos y sobre todo, la obra más bella y más hermosa de todas ellas: las Guarderías infantiles. El S. R. I. se ha granjeado las simpatías, el agradecimiento y la veneración—dicho esto sin eufemismos—de las amplias masas de obreros, campesinos y de todos los hombres y mujeres de ideas liberales.

El Quinto regimiento de Milicias populares os felicita por medio de estas líneas por la inmensa labor realizada en un corto espacio de tiempo y os pide que sigáis con la misma tenacidad, la abnegación y el heroísmo que hasta ahora habéis demostrado en beneficio del pueblo laborioso, de la República democrática y de una España nueva, libre y feliz.

Recibir cordiales saludos.—El comandante jefe, Castro.»

COLUMNA MILIARIA Manuel Domínguez Romero y Manuel Almellones

Las Milicias de Artes Gráficas han recibido ya su bautismo de sangre. Tras de su constante permanencia en las primeras líneas de los frentes de la Sierra, llega a su cuartel la triste noticia de que dos de sus milicianos han caído gloriosamente en los parapetos de Gascones, en la lucha que el fascismo: Manuel Domínguez Romero, grabador de vidrio, y Manuel Almellones, pintor.

Con este motivo, el cuartel de estas Milicias invita, tanto a estas organizaciones obreras como a todos los cuarteles de Milicias, a que envíen una representación al traslado de los cadáveres de estos compañeros, que se efectuará hoy, domingo, a las diez de la mañana, desde el depósito del Cementerio.

Sindicato Provincial de Trabajadores del Comercio

Por la presente nota se pone en conocimiento de todos los afiliados a esta organización que, a partir de mañana lunes, día 7, podrán dirigirse, para todos aquellos asuntos relacionados con este Sindicato, al nuevo domicilio, calle de Francisco Giner, 23.

A todos los antifascistas

Se os comunica que, habiéndose constituido un Comité de barrada, con la denominación de «Comité Frente a la Oligarquía», en el cual tiene su domicilio provisional en la calle de Lisboa, 4, hotel, y que tiene por objeto velar por la seguridad y bienestar de todos los inquilinos y pequeños comerciantes de la misma, se dirige a todos los Partidos encuadrados en la denominación de Frente popular y Milicias antifascistas, por mediación de esta nota, para ofrecerles su colaboración más entusiasta en defensa de la República.

En Guadalajara Un acto de Cultura Popular

Con objeto de celebrar un acto en honor de los niños recogidos en las Guarderías infantiles de Guadalajara, se desplazó el jueves último uno de los camiones especialmente dotados, de los que Cultura Popular dispone para estos servicios. El viaje a través de los pueblos revelaba la normalidad más satisfactoria. En los puestos de vigilancia, las Milicias montaban la guardia en las carreteras.

Celebróse el acto en el cine-teatro del Pueblo, donde se hallaban congregados todos los niños proletarios de la ciudad. Entre el mayor entusiasmo de los pequeños camaradas se celebró un acto interpretando numerosas piezas musicales la Tuna Universitaria (P. U. E.). A continuación se proyectaron varias películas cómicas de Charlot, que los niños acogieron con desbordada alegría. Por último, se dejó oír el himno de la República.

LA REFORMA AGRARIA

Continúa la incautación de fincas para la explotación de fincas para las organizaciones obreras

Fincas incautadas por el Instituto de Reforma Agraria, cuya explotación se continúa por las organizaciones obreras con la ayuda técnica y económica de dicho organismo.

PROVINCIA DE TOLEDO

Cañalejales, del término municipal de Alcañete de la Jara, propiedad de Heróldo Caballero.

Chacona, del mismo término, propiedad de don Julián Carceles.

Cascasajos, del mismo término, propiedad de don Froilan Fernández León.

San Juan, del mismo término, propiedad de doña María Josefa Téllez de Girona.

Dehesilla, del mismo término, propiedad de don Pablo Garnica.

Bienvenida, del término de San Martín de Pusa, propiedad de don Jacinto Muñoz.

La Solana, del mismo término, propiedad de don Benito Loarte.

Macarro Alto y Maraita, del mismo término, propiedad de don Westminster de Loma y de su esposa, doña María Luisa de Córdoba y Aizaso.

El Manchón, del mismo término, propiedad de don Leopoldo Sánchez Cabotado.

El Palomar de Barredo, del término de Turleque, propiedad de don Angel y doña Luis Barredo.

Casa del Alcañete, del mismo término, propiedad de la Sociedad de Finanzas y Obras hidráulicas.

Casa de la Torre, del término de Alcañete de la Jara, propiedad de don Ignacio Macera Arenas.

Casa Quiñones, del término de Turleque, propiedad de don Pedro Torres.

Berzosa, del término de Alcañete de la Jara, propiedad de don Tirso y don Jaime Ramos.

Pradera, del mismo término, propiedad de don Julián Gómez Grande.

Marquesita y Monterojito, del mismo término, propiedad del señor Castiella.

La Gila, del término de Torrejilla de la Jara, propiedad de don Francisco Gómez Fernández.

Casa Blanca o San Isidro, del término de San Martín de Pusa, propiedad de los herederos del ex marqués de Zugasti.

Macarro Bajo y Retamar, del mismo término, propiedad del ex conde de Gondomar.

Valdehuentan, del mismo término, propiedad de don Joaquín y don José Fernández de Córdoba.

Casa de don Mariano, del término de Turleque, propiedad de don Mariano y don Dionisio Moraleda.

Vara del término de Domingo Pérez, propiedad de doña Francisca Gómez de las Heras.

Varias, del término de Alcañete de la Jara, propiedad de don Gabriel La Puerta.

PROVINCIA DE ALBACETE

Mirón de Abajo, del término de Pozuelo, propiedad de doña Carmen Flores y Flores.

Cañada del Quintanar, del mismo término, propiedad de doña Aurelia Flores y Flores.

La Pulgosa, del término de Albacete, propiedad de doña Concepción Lodares Alfaro.

Melgrijo, del mismo término, propiedad de don Luis Fernández Navarro.

Casa de la Viña, del mismo término, propiedad de don Manuel Silvestre García.

PROVINCIA DE JAEN

Al Gremio de Peluqueros de Madrid (Señoras y Caballeros)

Se advierte a todos los patronos peluqueros de Madrid que tienen que pagar, sin excusa alguna, la contribución, pues, de lo contrario, tendrán que pagarla con el resaca correspondiente.

Es necesario que el día 11 del corriente sean entregados dichos recibos en la Casa del Peluquero, Castelló, 18.

CINES PARA HOY

ACTUALIDADES. — (Refrigerado.) 11 mañana a 1,30 madrugada, continúa. (Butaca, 1,50.) Gigantes minúsculos (en español), Gato, ratón y cascabel (dibujo en colores), Instantáneas de Hollywood: Parejas impares (cómica) y el grandioso éxito Nuevos reportajes del victorioso avance de las tropas leales y Milicias. Lunes: nuevo programa.

BARCELONA. — 6,45 y 10,45: Soldadito del amor (divertidísima comedia). BENAVENTE. — Continúa 5 tarde. (Una peseta.) Siempre viva y Erase una vez un vals (Martha Eggerth).

BILBAO. — 4,30, 6,45 y 10,45: Gracia y simpatía (Shirley Temple). Lunes: El cuarto número 309 (diálogo en español; Franchot Tone y Una Merkel).

CALATRAVAS. — (Refrigerado.) Continúa desde 11 mañana: Centinelas del mar, Cuando llega la hecatombe, El pueblo en armas (cuarto reportaje), Episodio.

CALLAO. — 6,45 y 10,45: Sucedió en Nueva York y Doncella en peligro. CINE ELCANO. — (teléfono 77206.) 4 y 6 tarde y 10 noche: Rumbo al Cairo (en español, por Mary del Carmen y Miguel Ligerio).

CINE DE LA FLOR. — En la sección de las 10,15: Divorcio en la familia (por Lewis Stone) y otras. Lunés, martes y miércoles: el mismo programa. (Precios populares.)

CINE MADRID. — 6 continúa. (Butaca, 1 peseta.) Queremos cerveza y La vida alegre.

CINE TETUAN. — 6,45: Madre Alegría y Reportaje de los acontecimientos de Barcelona.

CINEMA CHAMBERI. — 4: La muerte de vacaciones, 6,30 y 10,30: Mi vida entera y La muerte de vacacioneros (en español).

DOS DE MAYO. — (Teléfono 17452.) 4,30, 6,45 y 10,45: La novia de Frankenstein.

FUENCARRAL. — 4,30, 6,45 y 10,45 (programa doble): Regina y Malaca (El hombre y la bestia, frente a frente).

HOLLYWOOD. — (Refrigerado.) Continúa 5 tarde. (Precio único, 1,25.) Documental, Episodios nacionales y La hermana San Sulpicio.

MADRID-PARIS. — (Refrigerado.) Continúa desde 11 mañana. (Precio único, 1,50.) Gloria y hambre (emocionante producción). Lunes: La verbenita de la Palomar.

METROPOLITANO. — 4,15, 6,45 y 10,45: Amor en manifiestos.

MONUMENTAL CINEMA. — (Teléfono 71214.) 4,30, 6,45 y 10,45: Julio 1936 y La línea general.

PROYECCIONES. — 4,30, 6,45 y 10,45: Madre Alegría (con Raquel Rodríguez). Silón de patio, 1 peseta.

SALAMANCA. — (Refrigerado.) Telemov 60823, 4,15, 10,45 (butaca, 1 peseta) y 6,45 (butaca, 2 pesetas) y 10,45 (butaca, 2 pesetas) documental español de la revolución.

SAN MIGUEL. — 6,45 y 10,45: La excéntrica.

PARA EL LUNES

BARCELONA. — 6,45 y 10,45 (programa monstruo): Carlón (film de la emoción humana) y Julio 1936 (documental español de la revolución).

BENAVENTE. — Continúa 5 tarde. (Una peseta.) Contigo a la estratofera y El títel.

CALLAO. — 6,45 y 10,45: Duro de pelar. (Butaca, 2 pesetas.)

CINE TETUAN. — 6,45: El hijo del Carnaval.

CINEMA CHAMBERI. — 6,30 y 10,30 (sillones, 0,60): El rastro del asino y Boubo I (El rey negro).

DOS DE MAYO. — (Teléfono 17452.) 6,45 y 10,45: Caravana.

FUENCARRAL. — 6,45 y 10,45 (una peseta butaca; programa doble): Nebliña y Abdul Hamid (El sultán maltido).

MONUMENTAL CINEMA. — (Teléfono 71214.) 6,45 y 10,45: Rebelde (por Shirley Temple).

SALAMANCA. — (Refrigerado.) Telemov 60823, 6,45 y 10,45: El pueblo en armas (Noticiero Fox de los sucesos, cuarto reportaje) y El soldadito del amor (comedia, por Bárbara Stanwile). Butaca, 1 peseta. SAN MIGUEL. — 6,45 y 10,45: El que todo lo fué. (Butaca, 1 peseta.)

Restaurante BIARRITZ. TELEFONO 31693. AMPLIO Y CÓMODO SALÓN. CAPACITADO PARA MIL CUBIERTOS. SERVICIO ESPECIAL PARA BODAS Y BANQUETS. ALMANSA, núm. 84 (Cuatro Caminos)

URINARIAS. LO MAS EFICAZ, COMODO, RAPIDO, RESERVADO Y ECONOMICO. (AMBOS SEXOS)

Sin lavajes, inyecciones ni otras molestias, y sin que nadie se entere, sanará rápidamente de la bionorragia, gonorrea (gota militar), cistitis, prostatitis, leucorrea (flujos blancos) en las señoras) y demás enfermedades de las vías urinarias en ambos sexos, por antiguas y rebeldes que sean, tomando durante unas semanas cuatro o cinco Cachets Collazo por día: Calman los dolores al momento y evitan complicaciones y recaídas. Pila folleto gratis a Farmacia Collazo, Hortaleza, 2, Madrid. Precio: 17 pesetas.

SUSCRIPCIONES:  
Madrid, un mes ..... tas.  
Provincias, trimestre .....  
25 ejemplares ..... pta.

# EL SOCIALISTA

PUBLICIDAD  
PÍDANSE TARIFAS  
Los anuncios se admiten en esta Administración  
de 9 de la mañana a 12 de la noche.

DESPUÉS DE LA CRISIS

RELATOS DE SANGRE Y HEROISMO

INFORMACIÓN DE CATALUÑA

## Nuestros camaradas Largo Caballero e Indalecio Prieto comienzan a actuar

Desde primera hora de la mañana, el presidente del Consejo y ministro de la Guerra recibió numerosos visitantes, entre ellos a bastantes generales y jefes de la guarnición y a los jefes de columnas que combaten en los distintos frentes, y que le dieron conocimiento al detalle de la marcha de las operaciones.

Después Largo Caballero con el subsecretario de Guerra y celebró una interesante entrevista con el Comité Nacional de la C. N. T.

Se presentaron igualmente al ministro, y con él trataron asuntos del momento interesantes, varios Comités de organizaciones del Frente popular.

El ministro de Marina y Aire trabajó solo durante las primeras horas de la mañana y después celebró interesantes conferencias con el coronel Mangada; el jefe de la flota de operaciones, don Pedro Prados; el comandante de la Armada señor Ristori y el jefe de la Aeronáutica militar, coronel Pastor.

**Toma de posesión del nuevo ministro de Trabajo, señor Tomás y Píera, y del subsecretario del departamento, señor Senyál.**

Ayer mañana, a las once, tomó posesión de la cartera de Trabajo el representante de la Esquerda de Cataluña, don José Tomás y Píera. Como es sabido, el ministro saliente, señor Lluhi, se halla enfermo en Barcelona. El señor Tomás y Píera, desde su despacho, mantuvo una conversación telefónica con el señor Lluhi.

Después de este acto privado, el nuevo ministro de Trabajo pasó a dar posesión de la Subsecretaría al señor Senyál. Estuvieron presentes todos los empleados del departamento que pudieron abandonar sus despachos.

El señor Píera dijo que sentía dolor al celebrar este acto en las actuales circunstancias. Tuvo frases de elogio para su gran amigo el señor Lluhi, que, por estar delicado de salud, se vio obligado a estar ausente. Manifestó su decisión inquebrantable de llevar a cabo el programa trazado en la nota de Gobierno facilitada ayer.

## Las columnas invasoras de Asturias son rechazadas por los mineros

**El grito de los fascistas era: "¡Eso es dinamita. Ya están aquí los mineros!"**

GIJÓN, 5. (Por correo.)—La columna de Galicia está siendo castigadísima. Desde que, por sorpresa, penetró en Asturias hasta el momento presente pasan de mil las bajas que se le van haciendo. Es ésta, acaso, la razón de que no dé existencia de vida en estos días? Porque nuestras avanzadas en los frentes de Salas y de Luina no la encuentran por ninguna parte.

Anteayer, los grupos que mandan el teniente Claudio Martín y Somoza, Antonio Llaneza, Carroera y Reigada mantuvieron un duro combate, que duró desde la tarde hasta las doce de la noche. Fué rechazado el enemigo, y nuestras fuerzas le persiguieron valientemente, logrando desalojarle de sus posiciones y llegar hasta el pueblo de San Cosme. Allí actuaron nuestros valientes dinamiteros. Los cartuchos volaban con estrépito las casas. Oíanse gritos de terror de los fascistas gallegos, que exclamaban:

«Eso es dinamita! ¡Ya están aquí los mineros!»

Si, los bravos que desprecian la vida y la ofrendan por la República. No eran esos rusos de que les hablaban los jefes llegados a Asturias a combatir. Y la derrota fué enorme. Huían desprovistos por los montes, abandonando armas y municiones. Al amanecer se hizo la descubierta y se dio el fruto de la victoria: un montón, una ametralladora, seis cajas de municiones para ésta, cuarenta y tantos fusiles, mucha cartuchería y unos cuarenta muertos.

Nuevo avance, ahora ya sin enemigo. La huída había sido vergonzosa.

Igual panorama por Salas. Tampoco se ve al enemigo. En las filas rebeldes debe ocurrir algo muy importante. Se afirma que se ha oído el tiro por aquellos montes. ¿Un movimiento de soldados? ¿Quién lo sabe! Quizá ocurriría que, desengañados de su error, los soldados no quieran seguir a los jefes, y éstos y los fascistas tratan de imponerse por las armas. Lo cierto es que la aviación ha acusado la presencia de muchos cadáveres en campo enemigo. Y mientras tanto, nuestras Milicias, reforzadas por soldados de las quintas del 34 y 35, que han sido movilizadas, cubren una línea infranqueable y se preclean de faciosos nuestra región.—(Febus.)

## Interesantes manifestaciones de un ex sargento

MALAGA, 5.—Ha llegado a Málaga, procedente de Tánger, el ex sargento de dicha ciudad Julio Vázquez Martín, que ha dado cuenta de como fué la sublevación en Tetuán, población en donde él estaba establecido al frente de un taller de pinturas.

El Tercio y los Regulares ocuparon las calles, proclamando sin violencias el estado de guerra. Horas después comenzaron las detenciones de republicanos y dirigentes de organizaciones obreras, a quienes se condujo a campos de concentración. Reunieron a varios millares de concentrados, realizando después fusilamientos en masa.

Asegura que en Larache hubo lucha entre leales y faciosos, y que en Ceuta hay unidades del Ejército desarmadas, y prisioneros los soldados por no haber querido sumarse a la rebelión. Los cabaleros están en contra de los faciosos, así como el jalfía, que se negó a reconocer al Gobierno formado por los rebeldes.—(Febus.)

## Ossorio y Reparaz, ante el micrófono

Hoy domingo, a las once de la noche, hablará desde el micrófono de la emisora P. C. E. 1, del Partido Comunista de España, en onda de 41 metros, el ilustrado jurista Ángel Ossorio y Gallardo.

Y mañana, lunes, a la una y media de la tarde, hablará desde la misma emisora del Partido Comunista de España, en onda de 41 metros, el conocido publicista y periodista Gonzalo de Reparaz, quien dirigirá una alocución al pueblo madrileño.

## El alcalde de Peñafior, con un puñado de valientes, redujo a la Guardia civil de varios pueblos

### La lucha en los lugares andaluces, contra la horda del fascismo y el Ejército sublevado, constituye una epopeya

#### Previsiones de los camaradas sevillanos.

Hemos tenido ocasión de saber al detalle algo de lo ocurrido en Sevilla. Nuestro camarada el gestor provincial Andrés Cañete Domínguez, alcalde de Peñafior, nos ha hecho una referencia dramática y fidedigna que registramos para que quede incorporada a la historia del alzamiento popular contra el fascismo.

El 18 de julio hubo una reunión extraordinaria en la Diputación de Sevilla. Con excepción del vicepresidente, camarada Manuel Olmedo, asistieron todos los gestores. El doctor Puellas, presidente de la Corporación, dió la primera noticia del movimiento subversivo de Africa. Agregó que la aviación de Sevilla había salido para contrarrestarla, y propuso que quedaran constituidos los gestores en sesión permanente.

El camarada Cañete dijo: «Yo, como alcalde de Peñafior, tengo mi puesto en este pueblo. Debo organizar allí la resistencia, porque además no me fio ni un pelo de las autoridades de Sevilla, y menos que de nadie del gobernador.»

**Una circular a los pueblos.**

Era la una de la tarde. En la Federación Provincial Socialista hubo una entrevista de Cañete con los diputados socialistas camaradas Manuel Barrios Jiménez y Víctor Adolfo Carretero. Estos redactaron una circular para todos los pueblos de la provincia dando instrucciones. Coincidió en la gravedad del momento y en la necesidad de organizar la resistencia. Cañete salió con dirección a Peñafior, en el tren de las dos y veinte.

En Peñafior se hablaba ya de que las fuerzas de Sevilla estaban sublevadas.

#### El alcalde engaña al sargento.

El sargento de la Guardia civil de Peñafior era acusadamente faccioso. Cañete lo llamó al Ayuntamiento, y para alejarlo del pueblo le dió la orden de que montara una guardia a tres kilómetros, en un cruce de carreteras, para vigilar el paso de carruajes. El alcalde aprovechó la ausencia, y dió un bando disponiendo que todas las armas de fuego del pueblo fueran depositadas en el Ayuntamiento. Nuestros camaradas estaban desarmados y ni los guardias municipales poseían armamento, pese a las solicitudes reiteradas de licencias al ministro de la Gobernación.

#### Los camaradas reciben armas.

El sargento de la Guardia civil recibió aviso de lo que sucedía, y acudió al alcalde; pero éste ya tenía armado a veinte compañeros de pelo en pecho. Hubo una escena violenta. El sargento le dijo al alcalde que lo había engañado. Entonces Cañete procuró, sin conseguirlo, que los guardias prestaran servicio juntamente con los compañeros.

Cañete siguió armando trabajadores con las armas requisadas, y aprovechando que la Guardia civil estaba en el cuartel, levantó parapetos y barricadas en las calles. La Guardia civil mostró su extrañeza, y el alcalde, por teléfono, le ordenó al sargento que quedaran acuarteladas sus fuerzas. El sargento protestó; pero viendo el cariz que tomaban las cosas, optó por obedecer.

#### El sargento no puede comunicar con el capitán.

Otra medida del alcalde fué intervenir la comunicación del sargento con el capitán de la línea. Este le ordenó a aquél que detuviera a los conejales y militantes de izquierda y se concentrara en Lora del Río. El sargento, que nada sabía del capitán, estaba cólico. Entre tanto, nuestros camaradas se enteraron de que el capitán había declarado el estado de guerra en Lora del Río al grito de: «¡Viva el fascio!», y de que se habían unido 50 señores armados, y entonces se decidieron a actuar energicamente.

#### Se entregan los guardias.

Fué conminada la guardia civil de Peñafior a entregarse. El plazo, una hora. Pasado ésta, los trabajadores del pueblo, ayudados por un grupo de camaradas socialistas de Palma del Río (Córdoba), atacaron, haciendo descargas y arrojando varios cartuchos de dinamita. El cuartel pidió parlamento. ¡Hay que rendirse y entregar las armas inmediatamente, o lo tomaremos!—contestó el alcalde. Entonces los guardias fueron saliendo y depositando las armas. Quedaron detenidos en el Ayuntamiento.

#### Lora del Río se rinde.—El capitán, muerto.

Al día siguiente comunican los camaradas de Lora del Río que atacan el cuartel y dos casas de señores, donde se habían hecho fuertes los guardias y los fascistas. La lucha fué intensa y corta. Los guardias civiles y los fascistas se rindieron. Resultó muerto el capitán faccioso. Los guardias y sus familias quedaron detenidos, a disposición del Comité Socialista, salvo el motorista, apellidado Castillo, que desde el primer momento se puso a las órdenes del camarada Cañete.

Desde Lora del Río se formó una pequeña columna. Utilizaron el camión y la moto de la guardia civil, nuestros camaradas, y las armas conquistadas, y se dirigieron a Puebla de los Infantes para reducir al puesto de la guardia civil y a un sargento del Ejército y unos militares con licencia que se les habían unido.

#### La tragedia de Puebla de los Infantes.

El alcalde de Peñafior y sus bravos llevaron a las siete de la tarde, Con-

#### El alférez de Villanueva de las Minas.

Siguieron los camaradas a Villanueva de las Minas, donde 25 guardias y un alférez estaban acuartelados. El Comité del pueblo no parecía dispuesto a que la columna del alcalde de Peñafior atacara el cuartel. Entonces, Cañete dispuso una entrevista con el alférez en casa del director de las Minas. El alférez puso esta condición: «Si viene un superior mío y me lo ordena, me entrego.»

Aquella misma noche el alcalde de Villanueva de las Minas, el de Peñafior y dos compañeros más se dirigieron a Badajoz para que el coronel Puigdemgola, jefe de la columna de la capital extremeña, dispusiera la sumisión del alférez.

El coronel le dió la orden a un compañero de Peñafior.

#### La huida de varios prisioneros en Tineo

SANTANDER, 5. (Por correo.)—Ha llegado a esta ciudad el corneta de quince años José Rogero, que estaba en el regimiento de Infantería número 21. El corneta marchó a Luarca con la columna de soldados y milicianos que salió de Santander para combatir a los faciosos de Galicia que se dirigían para auxiliar a Aranda.

Cuenta el cornetilla que el día que tomaron Tineo los faciosos, él y unos cuantos soldados y guardias de Asalto fueron rodeados y hechos prisioneros, diciéndoles el capitán de la fuerza rebelde que le siguieran, y que si pretendían escapar se les mandaría fusilar. Todos, sin disparar un tiro, siguieron con la columna facciosa, que entró a las doce de la noche en la villa de Tineo, y se dispersaron inmediatamente por el ansia que tenían los faciosos de apoderarse de todo el pueblo. Recorrieron las casas, apoderándose de cuanto había en ellas. Este afán de asalto les hizo olvidar a los prisioneros, que quedaron solos en la plaza del pueblo, y al darse cuenta de que el enemigo no les hacía caso, emprendieron la huida por los montes cercanos, consiguiendo unirse a la mañana siguiente con los demás compañeros, que ya se aprestaban nuevamente a la lucha.

El corneta ha llegado a Santander, para descansar unos días, con una columna de doscientos hombres, que permanecerá aquí mientras la que la ha sustituido está de operaciones.—(Febus.)

#### Trabajadores: Suscribíos a EL SOCIALISTA

minó al cabo del puesto para que se rindiera, como había ocurrido en Lora del Río y Peñafior. El cabo solicitó que fuera el sargento de Peñafior el que se lo pidiera. Hizo el camarada Cañete que el sargento acudiera para parlamentar, y penetró en el cuartel. Pero a poco sonaron dos disparos en el interior.

Llamó el alcalde de Peñafior por teléfono, y se produjo este diálogo: «¿Qué han sido esos disparos?» «Nada. Para apagar las luces de fuera.» «Dígale al sargento que se acerque.» «Está por ahí dentro hablando con los guardias, que se resisten a entregarse. Sería conveniente que viniese usted para convencerlos.»

Entonces, el camarada Cañete sospechó la verdad: «¡Han matado al sargento, y me quieren tender una celada.»

Poco después salió del cuartel, evadido, un cabo del Ejército. Y éste contó que, al intentar hablar el sargento por teléfono, le habían disparado dos tiros y había muerto.

El alcalde de Peñafior cogió, irritado, el auricular, y le recriminó al cabo su cobardía. El cabo respondió con el grito faccista de «¡Arriba España!», y dejó desconectado el aparato.

«¡A combatir, muchachos!»—dijo el alcalde. Se hicieron los parapetos rápidamente, y a la una de la madrugada, aproximadamente, comenzó el fuego. Duró hasta las diez de la mañana. A esa hora llamó el cuartel.

«¡Estamos dispuestos a rendirnos y entregar las armas.»

Así ocurrió. El alcalde ordenó que pasaran al Ayuntamiento los prisioneros. Vió el cadáver del sargento junto al teléfono del cuartel. Se llamaba Isidoro García. El alcalde hizo una requisitoria entre los guardias averiguando que los matadores del sargento fueron el cabo Requena y un guardia cuyo nombre no recuerda.

#### Episodios negros y rojos.

En esta situación sorprendieron los acontecimientos a los comisionados. La invasión de la provincia de Sevilla por la horda se desarrolló rápidamente. Fué una oleada de ferocidad. Queipo cogió tener desde el primer momento al valiente alcalde socialista de Peñafior. Y dió la noticia de que le había fusilado y encontrado sobre el cadáver 20.000 pesetas. Un compañero de la Agrupación de Peñafior, Ricardo García, tuvo el buen acuerdo de evacuar a la compañía y a los hijos del alcalde, en ausencia de éste, y a esta circunstancia debe la familia el hallarse reunida.

En Cazalla de la Sierra fué tomado al asalto el cuartel de la guardia civil. Los campesinos armados rechazaron una columna faccista, causándole 80 bajas.

En un cortijo se hizo fuerte un grupo de faciosos, al mando del teniente González, y los campesinos lo tomaron. La lucha en Alanís y Azuaga, Guadalcanal y Fuente del Arco tuvo caracteres de epopeya por parte de los campesinos. El camarada Cañete recibió informes de los fugitivos que acusan la desesperación del pueblo al luchar en aquellos lugares con fuerza superiormente perrechada.

El alcalde de Peñafior hizo cuanto pudo por organizar fuerzas que cortaran el paso de los faciosos sevillanos a Extremadura; pero no pudo conseguirlo.

En Sevilla fueron ejecutados los diputados compañeros José Moya Navarro y Manuel Barrios Jiménez; el presidente de la Diputación, José Puellas; el diputado de Unión republicana y ex alcalde de Sevilla Fernández de la Bandera, los conejales socialistas Piqueras, Morgado y otros; el comunista Roper y mil más.

¡Armas! ¡Armas! ¡Armas!

El alcalde de Peñafior se encuentra en el frente de Córdoba esperando la hora de disponer de efectivos para volver a reconquistar su pueblo y vengar la sangre derramada de tanto buen camarada. El ansia del camarada Cañete es la de tantos trabajadores: ¡Armas! ¡Armas! ¡Armas!

## Las columnas Francisco Maciá y Luis Companys, al frente de Aragón

BARCELONA, 5.—Esta tarde, a las cinco y media, se han concentrado en la avenida de Francisco Layret las columnas Francisco Maciá y Luis Companys, con un puñado de camiones abundantes ametralladoras, sección de a caballo, servicio de sanidad e intendencia, dos bandas de música y cornetas y tambores.

A lo largo de la ronda de San Antonio, plaza de la Universidad, paseo de Colón, plaza de la República, etcétera, se agobiaba un gentío inmenso. El desfile de las dos columnas provocó enormes manifestaciones de entusiasmo, constituyendo uno de los espectáculos más emocionantes y vistosos que se han producido hasta ahora desde el 19 de julio. Al frente de la columna iba Juan Molas, hijo del ex ministro del mismo apellido, secretario de la Presidencia de la Generalidad, y que es comisario civil de la columna Companys. Artemio Ayguadé es el comisario de la columna Francisco Maciá.

En la plaza de la República se congregó una gran multitud, y en el Salón de San Jorge la animación era extraordinaria. Al aparecer el presidente de la Generalidad en el balcón, la multitud prorrumió en aplausos y vitores. El señor Ayguadé, dirigiéndose al presidente de la Generalidad, le dijo: «Señor presidente: Aquí hay mil hombres dispuestos a vencer al fascismo; pero esto no es todo, porque tenemos a todo el pueblo detrás.»

El señor Companys dió las gracias al señor Ayguadé, y después se dirigió a la multitud en los siguientes términos:

«Ciudadanos: Muchas veces he visto esta plaza llena de una multitud entusiasta enarbolando, en nombre de la izquierda republicana de Cataluña, la bandera gloriosa de las cuatro barras. La he visto en jornadas de lucha política, en días de paz y de manifestaciones populares. Ahora enarbolan la bandera unos hombres que van a combatir, y sus pliegues parecen más rojos. Una de las banderas lleva escrito el nombre de Francisco Maciá, el maestro, el símbolo y la auténtica representación de Cataluña. El nombre glorioso ante el cual todos bajamos la cabeza. La otra lleva, de una manera inmerecida, mi nombre; pero tiene el mérito de ser la de un luchador que ha dado siempre la cara. En uno de los banderines veréis el nombre de Francisco Layret, el muerto que con su sangre generosa regó las calles de la ciudad bajo las pistolas de los verdugos de Martínez Anido, el feroz salvaje, que volvería aquí si el fascismo ganase.

Combatientes que vais a Aragón, llevad a los hermanos de aquellas tierras vuestro corazón para quererlos, vuestra sangre para libertarlos. Os lleváis el amor, el entusiasmo y la admiración de vuestro pueblo. Que ondee la bandera bajo los rayos del Sol y que en todos los sitios quede escrito el símbolo sagrado de Cataluña, Cataluña, Cataluña. ¡Viva la República!»—(Febus.)

#### Cambio de saludos.

BARCELONA, 5.—El ministro de la Gobernación ha dirigido al presidente de la Generalidad el siguiente telegrama:

«Al tomar posesión de la cartera de Gobernación, es para mí un honor saludar al ilustre presidente de la Generalidad de Cataluña y expresar al señor Companys la reiteración de mi amistad, rogándole salude al pueblo hermano. ¡Viva la República! ¡Viva Cataluña!»—Galarza.»

El general Pozas ha enviado al señor Companys otro, que dice:

«Al cesar en el desempeño de este cargo, me es grato enviar a vuestro cargo un cordial saludo.—Sebastián Pozas.»

El presidente ha contestado al camarada Galarza con el siguiente telegrama:

«Agradézcole cordialmente cariñosos términos su telegrama, felicitándole sinceramente.»

Y al señor Pozas este otro:

«Agradézcole su atención y le saludo.»

En parecidos términos se ha dirigido al presidente el señor Tomás y Píera, al tomar posesión de la cartera de Trabajo, y el señor Companys también le ha contestado con un telegrama afectuoso.—(Febus.)

#### La policía se incauta de una emisora clandestina.

BARCELONA, 5.—La policía tenía noticia de que en una casa de la calle de Provenza había una estación emisora clandestina, y consiguió localizar el piso donde estaba instalada. Del inmueble era ex inquilino un abogado que fué conejales gestor del Ayuntamiento durante el bienio negro. La policía se incautó de la emisora y de algunas armas y municiones que había en la casa. El inquilino se encuentra varnando en Manuel (Valencia), y según informes de la policía, ha sido ya detenido y es conducido a Barcelona.—(Febus.)

#### Llega a Barcelona el cadáver de Mario Ariette.

BARCELONA, 5.—Esta tarde ha sido trasladado a Barcelona, procedente de Barbastro, el cadáver del periodista Mario Ariette, muerto el 2 de corriente en el frente.

Esta víctima del fascismo había nacido en Alejandría (Egipto) el 17 de abril de 1907. Sus méritos le llevaron a actuar de redactor parlamentario del periódico parisiense «L'Ouvrier», y de una manera más destacada como colaborador de «L'Humanité», por encargo del cual fué al frente de guerra aragonesa como corresponsal informativo. Asimismo había sido informante del «Daily Express», de Londres.

Llegó a Barcelona el 27 de julio, y escribió varias crónicas acerca del aplastamiento del fascismo en Cataluña. Su cadáver ha sido expuesto en el local del Partido Obrero de Unifica-

#### Una columna leal a 26 Kilómetros de León

El doctor Calandre, que se encuentra en Madrid, ha recibido de un amigo suyo, médico, que se halla en Pola de Gordón (León), una tarjeta concedida en los siguientes términos:

«Señor don Luis Calandre. Querido maestro. Salud. Me encuentro al frente del Hospitalillo de la Cruz Roja que se ha establecido en este pueblo, en el frente sur del Ejército del Norte. Con mis recuerdos, un abrazo para los compañeros.—Juan Rajó.—Pola de Gordón.»

La importancia de esta tarjeta es que demuestra la magnífica situación de las fuerzas leales, que se adelantan por la provincia de León. El citado pueblo de Pola de Gordón se halla a 26 kilómetros de la capital leonesa, y la columna allí destacada se encuentra en perfecta comunicación con Asturias y otros puntos del frente del Norte.

La tarjeta tiene fecha 31 del pasado, y sólo ha tardado cuatro días en llegar a Madrid.

#### El teniente Pizarro herido

Ayer fué hospitalizado, en el Sanatorio del doctor Luque, en la avenida de Pablo Iglesias, nuestro camarada Leandro Pizarro, teniente de las Milicias de Artes Gráficas.

Pizarro ha sido herido—no de gravedad, por fortuna—en las líneas avanzadas de Somosierra, alcanzado por la metralla que en Gascones maró a dos milicianos e hirió, además, a otros luchadores de la misma Milicia.

Animoso, como siempre, nuestro amigo volverá a ocupar su puesto—tan pronto cure sus heridas, que esperamos y deseamos sea pronto.

A él y a los demás heridos los visitaron ayer numerosos camaradas de Artes Gráficas y Prensa.

#### El haber de los marineros será igual a de los milicianos

Se ha firmado un decreto del ministerio de Marina disponiendo que, a partir del día 5 de agosto próximo pasado, los marineros y cabos de la Armada, así como los soldados y cabos de Infantería de marina que se encuentran en el frente formando parte de las columnas de operaciones recibirán un haber equivalente al concedido a los milicianos por orden ministerial de Guerra de 15 de agosto citado, a sean diez pesetas diarias. Independientemente del haber señalado, los maestros y cabos y demás personal enganchados percibirán los devengos que reglamentariamente tienen señalados. Las habilitaciones correspondientes satisfarán estos devengos en virtud de certificaciones expedidas por los jefes de las unidades, con el vistobuena del jefe de la fuerza,

#### Visitas de camaradas

Hemos saludado en nuestra Redacción a nuestro camarada Francisco Serrano Olmo, residente en París desde hace varios años, y que ha venido en misión importante cerca del Gobierno.

Francisco Serrano Olmo ha regresado a la capital de Francia a seguir sirviendo desde allí los intereses del proletariado español.

Se ha firmado un decreto del ministerio de Marina disponiendo que, a partir del día 5 de agosto próximo pasado, los marineros y cabos de la Armada, así como los soldados y cabos de Infantería de marina que se encuentran en el frente formando parte de las columnas de operaciones recibirán un haber equivalente al concedido a los milicianos por orden ministerial de Guerra de 15 de agosto citado, a sean diez pesetas diarias. Independientemente del haber señalado, los maestros y cabos y demás personal enganchados percibirán los devengos que reglamentariamente tienen señalados. Las habilitaciones correspondientes satisfarán estos devengos en virtud de certificaciones expedidas por los jefes de las unidades, con el vistobuena del jefe de la fuerza,